

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 671

Palma de Mallorca, MARTES 23 Agosto de 1898

INSISTIMOS

A nuestro estimadísimo colega «La Correspondencia» le ha sabido muy mal el artículo que el jueves publicamos con el epígrafe de «No hemos escarmentado al que califica de propaganda peligrosa, muy peligrosa».

No nos estraña el calificativo. Siempre en esta tierra de convencionalismos y de hipocresías fué peligroso, muy peligroso, decir la verdad y abrir los ojos al pueblo.

A este hay que hacerle creer que estamos bien y a punto de reventar de puro gordos.

Cuántanos que Francia cayó en 1870 y que el pueblo levantó la cabeza y volvió de los ojos a la Alsacia y a la Lorena, que entre sus brazos de hierro quedó el vencedor, gritó: «¡revancha!»

Y bien ¿y qué? Se quedó con el grito.

Eso de quedarse el vencedor con la Alsacia y la Lorena sí que fué una verdadera revancha.

Estas dos provincias nacieron y se criaron alemanas hasta que a mediados del último siglo, reinando Luis XV, las conquistaron los franceses y en 1870 las *revancharon* los alemanes y en paz.

Pregunta el compañero si resta un adarme de espíritu público para rehacernos y afirma que los pueblos son grandes si a pesar de sus derrotas, alocionados por la triste realidad, se levantan y siguen luchando.

Todo esto es música celestial.

Debe de haber, no un adarme, sino muchas libras de espíritu público, alocionado por la triste realidad, para no meternos otra vez en libros de caballerías y dedicarnos a la conquista del pan con el trabajo honrado y no a de sencantar. Dulceinas del Toboso.

Suprimir gastos, muchos gastos como por ejemplo, la marina de guerra, clases pasivas, clero etc., etc., para poder suprimir esas abrumadoras contribuciones que pesan sobre el hambriento pueblo que quiere pan y trabajo y no queremos conquististas, acorazados, glorias y demás poestas.

Como gran argumento, argumento *ad hominem*, nos dice «La Correspondencia» que jamás en manifestaciones tumultuosas pedirá la guerra como afirma hicieron en Madrid nuestros correligionarios.

Pues, hijo, eso se lo contará usted a aquellos guerristas, no a nosotros y tenga entendido de una vez para siempre que no nos hacemos solidarios de lo que hagan o dejen de hacer los señores de Madrid.

¡Mala marea de fábrica es para nosotros el tal foco!

Esos nueve acorazados que se proyectan construir (como el Lepanto eh?) no tienen otro objetivo que arrebatar centenares de millones a los contribuyentes para proteger (Oh la palabrita patriótica!) a determinadas poblaciones y a determinadas compañías para que luego resulte lo que ha resultado siempre desde que hay marina en España, excepción hecha del tan traído y llevado Lepanto, en donde concurren cuatro contra uno.

—Eran los cuatro: la República de Venecia, el Papa, la Orden de San Juan y nosotros.

Insistimos, pues, en que deban suprimirse inmediatamente los Ministerios de Marina y de Ultramar, con todas sus consecuencias, y la propaganda que resulta verdaderamente peligrosa, muy peligrosa, es la de los periódicos que trastornan la cabeza del pueblo haciéndole creer en cuentos de las *Mil y una noches* ocultándole la realidad de las cosas para que con-

tinúe soñando dinero, no en beneficio de todos, sino en el exclusivo de cuatro explotadores.

Afortunadamente, merced a nuestra propaganda (y permítasenos la inmodestia) el pueblo mallorquín va poco a poco desasnándose y desvaneciéndose esa nube de mentiras, servilismos, compendias y demás farsas, convencionales, y de larga historia, que le hacen ver las cosas al revés de lo que en sí son.

Ha de acabar el monopolio de esos señores que han inventado una imaginaria patria para su uso privado y no bastándoles han ideado el dingo de la «patria grande» y la «patria chica» como los usureros que arman un Banco para coger el pez gordo y una Caja de Préstamos para coger la morraja y en nombre de la patria deshuelan a todo el mundo ¡el infeliz del que se resista a sufrir la operación que practicaron a San Bartolomé!

¡¡¡Antipatriota!!! esclaman como energúmenos y al que le aplican el mote queda como quedaba en la Edad Media el que tildaban de judío, de leproso ó de escomulgado.

Toda esa comedia acabará pronto, querida «Correspondencia», si muy pronto.

El día que nuestra peligrosa propaganda se haya infiltrado entre todas las clases sociales.

Y a eso se va, y se va aprisa, porque, aun cuando nos esté mal el decirlo, nuestro periódico cada vez es más leído, y no por cierto por su buena forma que es bastante defectuosilla, sino porque al pan llama pan y al vino vino.

Que quizá, continua «La Correspondencia», quede a España después de su triste caída algo que conservar y defender en el imperio magallánico y en pedazos de tierra muy españoles en el Mediterráneo y en el Atlántico.

¡Ya!

Pues para conservar y defender todo esto esperamos que «La Correspondencia», dando trigo en vez de predicar, tomará el fusil y saltará las pesetas, ejerciendo un derecho que le

reconocemos, pero igual derecho reconocerá en nosotros de apuntar a la contraria.

Eso de que para defender los intereses fraulunos vayan millares de mallorquines a morir en el imperio magallánico y que los contribuyentes idem suelten millones de pesetas es muy cómodo para él que ve los toros desde la barrera y gratis.

Respecto a los otros pedazos de tierra diremos al querido compañero que aquí se suscita una cuestión filológica previa.

Insigues etimologistas opinan que el verbo *espanyar*, con su participio pasivo *espanyat*, se derivan del sustantivo *Espanye*.

Como en materias de letras somos más ignorantes que el pueblo en materias políticas dejámos la resolución del problema, no a los que en Mallorca ofician de *englatinadores*, sino a los que saben pronunciar la palabra *jueoert*.

Y de seguro que todos estos últimos opinan como nosotros, aunque algunos hipócritas, *ad lucrandum panem*, ó se callan ó dicen lo contrario.

COMO NOS JUZGAN

Hablando de la guerra ha escrito «The Star» de Londres:

«La guerra hispano-americana toca a su término. Después de acordada la paz, y cuando se haga el balance de la guerra, resultará lo siguiente, que no podrá menos de inspirar tristes y amargas reflexiones a los altivos y heroicos hijos de España.

La guerra ha sido esencialmente naval; los norteamericanos han destruido 80 (?) buques españoles sin perder ni uno solo y han causado cerca de mil bajas en los tripulantes españoles, por unas veinte que ellos han sufrido.

Veinte hombres fuera de combate es todo lo que ha costado a los Estados Unidos destruir el poder naval de los que vencieron en

Lepanto y supieron llenar de asombro al mundo en Trafalgar.

Por tierra resultó que 200.000 soldados españoles, aguerridos y aclimatados se declararon vencidos después de haber luchado un solo día en las trincheras de Santiago de Cuba. Y esta guerra costará a España todas sus colonias y la pérdida de su gloriosa tradición, que pasará a la historia como la del pueblo griego...

Guerra semejante no tiene igual ni en los tiempos pasados ni en los presentes.

La pintura, en verdad, no es muy lisonjera, pero arrojar la cara importa, que el espejo no hay porqué.

Hasta ahí de la decadencia nos han conducido los gobiernos de la restauración.

El ejército no es neutro; tiene su significación gloriosa en la política, y tal vez es esto la única cosa buena y consoladora que nos queda.

Digámoslo con alegría: el ejército español es, ha sido y será siempre liberal.

«Religión de hombres honrados» como llamaba Calderón al ejército, no auilará en él como espíritu general la ingratitud ni el renegar del origen.

Tal como existe hoy, lo crearon las Cortes de Cádiz, aquella Asamblea revolucionaria, salvaguardia de las libertades patrias.

Bien sabemos que ese elemento neutro constituye una gran ma oría en la nación. Pero nunca las mayorías hicieron revoluciones.

Los absolutistas por un lado y los amantes de la democracia por otro, formamos agrupaciones que son minorías en comparación con la masa neutra, aunque la nuestra es mucho más extensa y valiosa que la de los amigos de la tradición.

Si estos triunfasen, es posible que esa masa neutra, donde rebullen los egoístas, los tímidos, los adoradores del éxito, aporbase al triunfo su caudal de ceros, y los que antes eran 40.000, fuesen después de la victoria 4 millones.

tantos» conocimientos que bien pronto cayeron en el río Leteo ó del olvido, para dar cabida a errores que dominaron en la ciencia por espacio de muchos siglos. Sólo *Hipócrates*, *de Chio*, así como su discípulo *Esquilo* participaron de la opinión de Pitágoras.

Uno de los más eminentes filósofos de esta nación, y tal vez del mundo, el fundador de la escuela peripatética, *Aristóteles*, (año 385) creía que los cometas «eran meteoros ó exhalaciones que, elevadas sobre nuestra atmósfera, llegaban a la región del fuego y se inmaflaban.» Las obras de este preclaro ingenio, que tanta influencia tuvieron, lo mismo en los antiguos que en los modernos tiempos, en materias filosóficas, contribuyeron en astronomía a apartar de la verdad con sus extrañas teorías, a los que trataban de descubrir los misterios de la diosa Uránia.

Los Romanos, que reciben sus conocimientos de Grecia, siendo imitadores de ésta, no sobresalen en otra cosa que en el derecho y en la guerra, y sus hombres más notables no adelantan nada, contentándose con ser aprendices de los griegos. En Roma vemos a uno de sus más ilustres filósofos, al español *Séneca* (siglo II de J. C.) sustentando que «los cometas estaban formados de la materia impura del éter,» y decía que las generaciones siguientes

pasado en astronomía, y con frecuencia no ha podido realizar su objetivo, ni ver satisfechos sus afanes, al tratar de realizar algún descubrimiento; esto es lo que ha pasado con respecto a los cometas.

Unos astrónomos han establecido una hipótesis para su explicación; otros han ideado otras; algunas meramente caprichosas y raras; otras basadas en razones verdaderamente científicas y casi seguidas hoy día por la mayor parte de los astrónomos.

Analicemos rápidamente la historia de los cometas, y veremos las extravagantes hipótesis por medio de las cuales se ha querido explicar lo que son, sin que hasta la fecha ninguna de ellas pueda satisfacer nuestras aspiraciones, pues no nos presentan de una manera clara y terminante lo que sean esos astros que tanta admiración causan en el vulgo por las absurdas creencias que sobre ellos tienen; absurdas creencias que no bastan a hacer desaparecer los argumentos de la fría razón del más aventajado filósofo, inútiles todos los argumentos, inútiles los medios que pongamos en juego para hacerles comprender lo inofensivos que son esos astros; para ellos la aparición de un cometa es presagio de funestos males.

Cuando la República sea un hecho, esa masa neutra vendrá á nosotros, y si ahora los demagogos, los revolucionarios, como quiera llamárennos, somos 100.000, seremos entonces 10.000.000.

Pero pensar que esos cerros sueltos, por su inspiración y sin una cantidad positiva que marche al frente, pueden hacer algo y cambiar la faz del país, es soñar en lo imposible.

Para dar vida, bienestar y familia por una idea, se necesita la fe, el fanatismo que impulsa al martirio voluntario, todo lo glorioso que se quiera, pero que al fin no es más que un suicidio, y estas condiciones no hay que buscarlas en los hombres que ni siquiera saben formarse opiniones propias por más que se lameentan en público viven como Panglosa en el mejor de los mundos.

¿La masa neutra! ¿Qué ha hecho en todas las ocasiones? Servir de coró á la minoría que ha sabido arrastrarla unas veces por el terror y las más por el entusiasmo y la novedad.

La Revolución Francesa fué obra de una exigua minoría. Puede decirse que fuera de la Convención y de los cuatro clubs de París no había en Francia republicanos, sin embargo, toda la nación les siguió por el camino del heroísmo.

La España del primer tercio de siglo fué liberal rabiosa ó reaccionaria feroz cada 5 ó 6 años, según era el grupo político que ocupaba el poder. Esa masa neutra lo mismo se adornaba con la cinta verde gritando «Constitución y Muerte», como se calaba el gorro de piel de oveja y se afeitaba el bigote sonriendo á los que aullaban «¡vivan las cadenas!»

Es un gran elemento, sí, esa masa neutra, para consolidar los triunfos, para solidificar los nuevos edificios de la política; pero por lo mismo que es una fuerza puramente de conservación, no hay que pedirle que cree ni edifique. Tanto valdría que á la robusta columna que sostiene una casa, la pidiéramos que trazase un plano ó inventase un nuevo orden arquitectónico.

Para iniciar, para llevar á un país por nuevos derroteros, están las minorías que, valiéndose de la audacia y de las circunstancias, saben imponerse. En la masa neutra sólo hay que pensar para atraérsela después del triunfo.

No es un error menos capital creer que el ejército figura en la masa neutra.

No, el ejército tiene opiniones y debe tenerlas. No se compone como en otros siglos de mercenarios extranjeros ni de guerreros á sueldo de un despota: es la nación armada, la patria que pelea, que dá su sangre, y tiene un doble derecho por su cuna y por sus sacrificios á preocuparse de la suerte política del país donde ha nacido.

Las reacciones de Fernando VII lo disolvieron por liberal, restituyéndolo con la demagogia negra, con aquellas turbas armadas que se llamaban Voluntarios Realistas.

Se reorganizó por segunda vez al renacer la libertad frente á la guerra civil, y fueron sus padres Córdoba y Orzá, Mina y Espartero.

Podrá el ejército dentro del campo de la libertad haber avanzado unas veces y retrocedido otras; podrá haberse levantado contra el progresismo en Torrejón de Ardoz, siguiendo á Narváez, ó haber derribado á la reacción unas veces con O'Donnell y otras con Prim; pero en estos campos de opinión, hijos de las circunstancias, jamás saltó más allá de los límites del liberalismo; nunca sus espadas ni sus fusiles se pusieron al servicio del usurpador y ni una sola compañía de pantalones rojos ha figurado nunca en las hordas de la reacción carlista.

Se comprende que sea así. Culto, generoso y caballeresco el soldado español, ¿cómo podría ser el hermano de armas de asesinos y ladrones como muchos cabecillas carlistas que han servido á los dos Carlos en la guerra civil?

Jamás el ejército, oírre lo que ocurra, servirá al carlismo. Este ya tiene sus tropas. Si triunfasen los enemigos de la libertad, les estorbaba el actual ejército por ilustrado y civilizado, pues es tan culto como el primero de Europa y no solo lo disolverían por esto, sino que arrastrados por compromisos de partido, tendrían que nombrar generales á los sucesores de Cucala, Rosas Samaniego, el cura de Santa Cruz, etc., y jefes y oficiales á todos los sacristanes, vagos, hambrientos y sabastas que están deseando que don Carlos levante partida para comer, aunque sea á costa de corridas y sustos.

Lo saben los carlistas mejor que nadie y por esto no salen.

BLASCO IBÁÑEZ.

Cabos sueltos

Un escándalo mas

Hay escritos que deben leerse despacio como un recibo de contribución con recargos municipales, transitorios, de guerra, partidas fallidas y premio de cobranza.

Hay aquí dos ejemplos copiados de «La Almodaina» del domingo, periódico sensato y que nada tiene de antipatriótico, anticatólico, ni antimonárquico:

SE ASEGURA QUE EL VATICANO PONE SESENTA MILLONES DE DÓLARES EN BONOS DE CUBA.

Un dollar norte americano, cambio, á la par, equivale á 5 pesetas 18 centavos.

Bien se explica la conducta de doblez, de dolo, de jesuitismo, de truchimanagería y de falsía del Vaticano en el asunto de la guerra actual.

¡Salvar los sesenta millones de dólares! Y el pueblo español que derrama la última gota de su sangre y suelta la última peseta.

¡Pueblo estúpido! te vas convenciendo de que solo nosotros te decimos las verdades.

Ahora continúese leyendo.

Por Real Orden del Ministerio de la Gobernación, fecha del día 16 del actual, ha sido aprobado el presupuesto extraordinario de 250,000 pesetas, formado por esta Diputación Provincial para atender á los gastos de la guerra.

Al propio tiempo se autoriza á la indicada Corporación, para que queda llevar á efecto el expresado empréstito por medio de una emisión de obligaciones de 250 pesetas.

Los diputados provinciales de Baleares con tal de echarla de patriotas y darse pisto ante sus amos de Madrid son capaces, de todo, menos de sacar un céntimo de su bolsillo.

En la nómina de la «Suscripción Nacional» para gastos de la guerra y fomento (!!!) de la marina de idem brillan por su ausencia.

Pero del dinero del pueblo regalan sus bicicletas (!!!) y 75,000 pesetas y ahora, después de hecha la paz, tratan de empapelar al país con obligaciones de 250 hasta la cantidad de 250 mil pesetas, cuyo capital, con mas los intereses, tendrá que salir de los infelices contribuyentes en una ó en otra forma.

Si la paz es un hecho ¿que destino se dará á los 50,000 duros para gastos de la guerra?

¿Que destino? ¡Vaya una pregunta tratándose de dinero en manos de monárquicos!

¡Contribuyentes balearicos! Estáis crucificados en medio de una cuadrilla de ladrones sencillos, sin que haya entre ellos un Dimas tan siquiera.

Vosotros pagaréis los 50,000 duros de los gastos de nuestra guerrera Diputación y la parte alicuota de los 60.000,000 de dólares de vuestro pacífico Papa.

Santificar las fiestas

En Vicálvaro, con motivo de la festividad de la Virgen de agosto se celebró una corrida de novillos, de cuyas resultas veintiocho individuos quedaron heridos mas ó menos graves.

Y adiante con la civilización y la influencia de las fiestas religiosas para la cultura del pueblo.

¿Cual es el pueblo primero de quien tenemos noticia que se haya ocupado de los cometas? —El pueblo Chino que, allá en las regiones central y oriental del Asia, ha vivido por espacio de muchos siglos aislado por completo del trato y comunicación con los demás pueblos. Los trabajos que nos han dejado sobre los cometas son tan minuciosos y tan útiles para el astrónomo, como los que puedan hacerse en la actualidad, pues sus tablas, formadas ocho siglos antes de Jesucristo, nos dicen el sitio por donde se presentaron, la dirección que llevaban, la magnitud de su cola, si era de quince, veinte ó más grados de la esfera celeste; el aspecto del cometa, las constelaciones por donde pasaban, y otras particularidades que ponen de manifiesto los grandes trabajos que sobre esta útil é importante materia realizó aquel pueblo, que en otros ramos del saber estaba bastante atrasado y no contribuyó poco ni mucho, por su aislamiento, á la marcha y cultura de la civilización.

Los Caldeos, donde la ciencia, como en Egipto, se hallaba sólo en la clase sacerdotal, y que se puede decir, uno de los pueblos donde con más esmero y cuidado se profesó gran culto á la ciencia astronómica, merced á la posición admirable del país para poder dedicarse á las observaciones celestes, hicieron también estudios relativos á los cometas, y tal vez á

ellos se deba la verdadera idea de lo que eran éstos. Verdad es que la falta de medios sería causa más que suficiente para que no pudiesen hacer notables investigaciones y adelantos; y es muy probable que tanto en este país, como en la China y en otros, pasasen inadvertidos muchos cometas, por ser tan solo visibles con el telescopio, y como quiera que ellos no conocían ese precioso instrumento, descubierto en el siglo XVII por Huigens, Jacobo Metzú (Metius), Lipersheim ó Galileo, no pudieron observar los cometas que se perciben tan solo con aquel.

Los Griegos, que fueron los más adelantados en civilización entre todos los pueblos de la antigüedad, y que tanto sobresalieron en todos los ramos del saber, sobre todo en literatura que, por su admirable sello de perfección, aún en las obras de segundo orden, merecieron el sobrenombre de clásica ó modelo, hicieron también estudios sobre astronomía aprendiendo, no de los Egipcios á quienes debían parte de sus conocimientos, (pues habían sido sus maestros y allí habían aprendido los más de los antiguos sabios griegos,) sino de los Caldeos, las ideas que sobre los cometas tuvieron, ideas que se hallan en Pitágoras, ilustre representante de la filosofía, fundador de la escuela Itálica, quien afirmaba que eran unos planetas cuya eclipse se extendía más que la de los res-

La farsa de las economías

En la sesión de ayer sancionó nuestro magnífico ayuntamiento la farsa organizada para acallar el clamoreo de la miseria. Los esfuerzos de algunos concejales de la minoría han resultado, como siempre estériles. La consigna estaba dada y era preciso desechar el proyecto de economías por que con él salían perjudicados algunos amigos.

Es preciso que el pueblo de Palma se haga cargo de la comedia que se ha representado. Para atender la crisis económica el ayuntamiento prometió estudiar el medio de allegar recursos; y comenzó la serie de traguas y consultas y el nombramiento de una Comisión.

Esta cumplió su cometido y el Sr. Mayol con un celo digno de aplauso y dando gallarda muestra de la manera como entienda la investidura de concejal, en brevisimo tiempo presentó un proyecto por el que se economizan ciento ochenta y seis mil pesetas después de castigar en el presupuesto de gastos las prodigalidades y los servicios innecesarios creados en nuestro municipio por la mayoría fusionista que convierte la casa de la villa en refugio de amigos y paniaguados.

Vano empeño el del Sr. Mayol y demás firmantes de la proposición.

De antemano fué rechazado el proyecto pero como era preciso satisfacer los deseos de la opinión y cumplir la promesa empeñada, el Sr. Sbert, trazó un plan, por el que se transfieren 27000 pesetas para conjurar la crisis obrera.

Mayor sarcasmo no puede pedirse.

Para que nuestros lectores se hagan cargo de las economías proyectadas por el Sr. Mayol, publicaremos el detalle de las mismas por capítulos y artículos.

Es evidente que para hacer frente á las graves circunstancias en que se encuentra la clase obrera, era preciso reducir á la mitad el presupuesto municipal, suprimiendo personal, rebajando el sueldo de los empleados, haciendo reducciones en el material y eliminando todos los gastos que no son de absoluta necesidad.

Pero de este modo sufría la vanidad personal de algunos caballeros, se imponían pequeños sacrificios á los amigos; y ante semejantes inconvenientes preferible es que los obreros sin trabajo se muerdan los puños de hambre.

Siempre queda la cocina económica para dar un plato de potaje al que allí acude hostigado por la necesidad.

No es esto lo que el obrero tiene derecho á esperar del ayuntamiento. El obrero digno y trabajador quiere trabajo y están obligados á proporcionárselo, en el caso actual, los que administran los fondos municipales.

Por esta razón es irrisorio suponer que con 27000 pts. se conjure la crisis obrera.

Es necesario una cantidad importante y con ella emprender obras de reconocida utilidad, colocando así á centenares de obreros sin trabajo que se ven imposibilitados de dar pan á sus hijos.

Los concejales de la mayoría y los que con ellos van unidos, deben convencerse que es inhumano convertir las dependencias del palacio municipal en suntuosos salones donde se aspira el confort, se recrea la vista en lujosos muebles y se hunden los pies en costosas alfombras mientras los proletarios, en la plaza de Cort, se pasean famélicos.

Es inhumano y es ineficaz contemplar una caterva de empleados municipales con pingües sueldos y gratificaciones y el pueblo que los paga sin ropa para cubrir sus carnes.

Es altamente injusto y provocativo que los ediles se hagan seguir y preceder de guardia montada con uniformes llamativos, para asistir á las fiestas, y muchísimos obreros carezcan de lo que cuesta sostener uno de aquellos caballos.

Todo esto, para la mayoría del ayuntamiento es música celestial; pero tal vez se convierta muy pronto en destemplado y enérgico vocerío.

Ya lo dice el Sr. Mayol en su razonado escrito. El presupuesto se reparte entre amigos, deudos y paniaguados; y el ayuntamiento nada ha contestado.

Se limitó á votar. Abrumó al enemigo con una cifra. Pero no basta.

El Pueblo de Palma ha visto la farsa y los histriones tendrán el premio merecido.

Y si tienen conciencia, es imposible que no sientan remordimientos.

Banco Hispano-Colonial

ANUNCIO

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba
EMISION DE 1886

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 10 de Mayo de 1886 debe verificarse el 49.º sorteo de amortización de los «Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886.» el día 1.º de Septiembre á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios N.º 1, principal.

Los 1.240.000 «Billetes Hipotecarios» en circulación, se dividirán, para el acto del sorteo, en 12.400 lotes, de á cien «Billetes» cada uno representados por otras tantas bolas, extra- yéndose del globo veinte y una bolas, en representación de las veinte y una centenas que se amortizan, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real orden de 4 del actual, expedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducirlos en el globo, destinado al efecto, se espondrán al público las 11.757 bolas sorteables, deducidas ya las 643 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los «Billetes» á que haya correspondido la amortización y dejará espuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Barcelona 16 de Agosto de 1898.—El Secretario General.—Aristides de Artuano.

Noticias locales

Orfeon Republicano Balear

Esta noche á las nueve y media de la misma, el «Orfeon Republicano» del lamentable autorizado por la Autoridad militar, saldrá á dar algunas serenatas á varios individuos socios del «Centro Republicano de Palma».

El primer sitio donde se dirigirá la indicada masa coral, será en la casa de nuestro querido amigo y correligionario D. Bartolomé Horra y Rosselló, consuecuto veterano de la democracia mallorquina, donde cantará á voces solas, los siguientes coros:

- «Un Consejo»
- «S' festa d' San Juan» y
- «Al Mar»

Acto seguido, el Orfeon irá á obsequiar con una serenata á D. Miguel Bimilís y Quetglas, en atención á ser el autor de la música del coro «S' festa d' San Juan», en cuyo sitio se cantará este coro y algunos otros, pasando luego á dar varias otras serenatas.

Una pregunta

La hacemos al Sr. Alcalde, para que se sirva decirnos, por ser el único quien puede satisfacer nuestra curiosidad; si los peones que formaban la brigada que hasta ahora ha venido trabajando en la Plaza y calle de Olivar, se han dedicado exclusivamente á la recomposición del piso de la referida Plaza y calle, ó si además de ello, la misma brigada se ha ocupado en ciertos trabajos en una casa particular, cuya pregunta hacemos á instancia de varios vecinos de por aquellas inmediaciones.

Por hoy ni una sola palabra más.

Llegada y marcha de batallón

Hoy en un tren militar, han llegado á esta ciudad, los individuos que componen el batallón de Canarias, el cual saldrá esta misma tarde en el vapor correo que salé para Barcelona.

Derribo de trincheras

Ayer por la mañana empezaron á derribarse

las trincheras que para la defensa de esta plaza y ante el temor de la venida de los barcos enemigos se habían construido en la parte del mar.

Curiosidades astronómicas

Dice nuestro estimado colega «La Última Hora»:

Una de las curiosidades astronómicas de este mes es que podrá apreciarse el planeta Neptuno.

Para esto se necesita un antejo capaz de descubrir las estrellas de octava magnitud.

Los días favorables para esta observación serán el 23, 24 y 25.

Marte, que se reconoce por su hermoso brillo rojo, saldrá el 24 á las once y veintinueve minutos de la noche, hora en la cual se habrá puesto la luna, cuyo brillo hubiera podido molestar la observación.

Telegrama detenido

En la Central Telegráfica de esta ciudad se halla detenido, por falta de señas, el siguiente despacho telegráfico:

Company, Huertos.

La higiene

Según nos manifestar, uno de los médicos higienistas no reside en esta capital.

Si es así, suponemos que el servicio de higiene habrá de llenarse con intermitencias.

Por si nuestras autoridades lo habían olvidado hacemos constar que á despcho del vecindario honrado, continúan en las calles de Poderós y de Valero las mugeres de mal vivir amenazando convertir el barrio en un foco de prostitución.

Se necesita un hombre

«La Correspondencia Militar» dice que la indiferencia del país no es el agotamiento de sus energías, sino la manifestación de su «spleen».

Bastaría, dice, que se presentase un hombre completamente decidido á salvar la patria, para que se despertara la sensibilidad popular.

Que salga pues ese hombre, que no le han de faltar hombres que le secunden con tal de salvar á la patria la que perezca víctima de las pillerías de los cínicos fusionistas.

Noticias Marítimas

Procedente de Alicante á Ibiza ha fondeado en nuestro puerto, á las seis de esta mañana el vapor «Unión».

Además de la correspondencia, y cargamento general ha sido portador de 35 pasajeros.

En el sobordo figuraban 350 corderos y 10 vacas destinados al consumo público de esta plaza; 434 cajas de tabaco consignadas á la sucursal en esta isla de la Compañía Arrendataria, una regular partida de zacos, de añis, fardos de bacao, bocoyes de vino y otras mercancías.

Esta tarde á bordo del vapor «Silver», embarcará, con destino á Barcelona el batallón de Canarias.

La segunda expedición de tropas embarcará mañana á bordo del «Cataluña» para Valencia, el viernes la tercera para Barcelona á bordo de los vapores «Luz» y «Unión» y el sábado la última compuesta del batallón de Wad-Ras á bordo del Cataluña para Alicante.

El movimiento de buques durante las últimas 24 horas, se reduce á la entrada del laúd «San Antonio», con cargamento de lastre procedente de Mahón y el vaporcito «Constante» procedente de Sóller con piedras para empedrados.

Se han despachado en la oficina de Sanidad varios faluchos de escaso tonelaje para Andraitx, con lastre.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 22 de Agosto de 1898.

Existencia de ayer, 301.
Entrados, 8.
Salidos, 3.
Fallecidos, . . .
Quedan, 306.

Limpieza pública

Resulta del todo escandaloso el abandono en que se tiene la limpieza pública en muchas calles de esta ciudad, las cuales, durante todas las horas del día, se ven llenas de inmundicias.

Fuera conveniente que el Sr. Alcalde ordenase á los dependientes de su autoridad, á que desplegasen más celo, á fin de hacer cumplir, cual es debido, á todos los que cuiden de la limpieza pública, que bien necesario se hace.

Atenderá á nuestra indicación el Sr. Alcalde?

El tiempo se encargará de contestarnos.

Defensas submarinas

Al parecer dentro varios días se quitarán los torpedos que se habían colocado en los puertos de Cabrera, Mahón y Fornells á fin de evitar los peligros que ofrece para la navegación.

Calle de SAN MIGUEL, 17 y CARRIO, 2 (ESQUINA)

CASA DE COMIDA ECONOMICA

DE

JOSE SBERRT

Variedades

Voltaire (1694—1778)

«El Rey Voltaire»; así le llamó su siglo.
«En vano—dice el gran historiador Laurent—prende una turba de liliputienses católicos rebajar aquella elevada figura; su odio no hace más que poner de relieve la grandza del personaje que atacan con la injuria y la calumnia ó con la ceguera de la ignorancia.»

Voltaire, con los rayos de su sátira, derriba el edificio de las preocupaciones religiosas y proclama el imperio de la razón.

Se dice que no supo sino destruir. Dígase que filósofo ha «construido inmediatamente; y por el poder de su genio, una obra tan colosal como la de la Revolución francesa, que preparó y profetizó con una alegría infantil diciendo: «Un nuevo mundo está á punto de salir á luz».

T-nía entonces 84 años.

Se Alquila

Una Casa, calle de Baños de mar, en el Terreno.

—Un local calle del Matadero núm. 5, sirve para Coladuría, Cochera ó para Fabrica.

—Un piso en el Pont d' Inca con balcon á la carretera y á la vía férrea.

Informarán: Calle Galera núm. 20, Droguería.

Humoradas

Entre amigos:

—Por más que digas, á pesar de sus cuarenta y cinco años, Mailde se conserva muy hermosa. Tiene algo de la Friné antigua.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 22, 10 m.

«El Imparcial» anuncia que reparará lotes de 500 pesetas á los soldados que regresen inútiles de Cuba, sacándolos de los restos de la suscripción.

Dicha cantidad unida á la que les sea entregada oficialmente, será la base para la labor agrícola ó industrial, que puedan emprender los soldados de referencia.

Madrid 22 6,50 t.

La prensa inglesa aconseja á los Estados Unidos, que se posesionen de las islas Filipinas y de que se prevenga de la alianza entre Francia, Rusia y Alemania.

El general Pando ha llegado á la Habana.

Madrid 22 7'50 n.

Se ha facilitado á la prensa un extracto de la comunicación del almirante Cervera.

Confirma que salió de Santiago evidenciando el desastre, aún que creía que no hubiera sido tan rápida la destrucción de la escuadra.

Detalla diferentes períodos, algunos de ellos ya conocidos.

Hace un largo resumen de la jornada, diciendo que fué desastrosa aunque el número de víctimas ha sido menos que el que suponía.

Dice que la patria ha sido defendida por la marina, teniendo tranquila la conciencia de haber satisfecho el honor de un deber cumplido.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	58'00
Cambio Mallorquín.	3'00
Fomento Agrícola.	70'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	41'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza viejas.	220'00
Salinas de Ibiza nuevas.	200'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	30'50
La Islaña Marítima.	50'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0'00

VALORES PUBLICOS

Madrid 22 de Agosto.

Interior.	57'10
Exterior.	64'30
Amortizable.	67'50
Cubas 1886.	71'25
Cubas Nuevas 1890.	55'00
Banco de España.	388'00
Tabacos.	000'00
Francos.	64'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Libras.	00'00

Barcelona 22 de Agosto.

Interior.	57'32
Exterior.	65'30
Cubas.	70'75
París.	40'40
Cubas 1890.	55'00
Nortes.	24'75
Francia.	28'80
Amortizable.	00'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Coloniales.	60'00
Francos.	64'50
Libras.	41'50

SECCION DE ANUNCIOS

VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcúdia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcúdia).
ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcúdia).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcúdia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.
Servicio directo entre Mallorca y Menorca
 De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

DEPOSITO DE CAL

DE LA GARRIGA - RASA

Sindicato 126 y Miró 2

Se sirve a domicilio al precio de pesetas 5'60 la carretada.

ES LA MEJOR QUE SE CONOCE

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

COLMADO La Providencia

Se acaba de recibir una nueva remesa de harinas, todas de superior calidad que se expenden á precios relativamente módicos.

VISITASE DICHO ESTABLECIMIENTO

PARA CONVENCERSE DE ELLO

También se venden vinos puros de Binisalem embotellados y á granel, los cuales serán conducidos á domicilio si así lo desea el favorecedor.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana y 6'25 (mixto Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6,30 mañana y 5'15 tarde.
 De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Diligencias correos que salen de esta Capital

Pueblos	Ptos. de parada	Salidas	Horas	Llegadas
Andritx.	Pelaires	98	2 t 7 m.	
S'Arracó.	Pelaires	98	2 id. 7 id.	
Capdellá.	Santacilia	2 id.	8 id.	
Calviá.	Santacilia	2 id.	8 id.	
Esporas.	P. del Olivar	2 id.	9 id.	
Establiments.	P. del Olivar	2 id.	9 id.	
Estalenchs.	P. del Olivar	2 id.	9 id.	
Bañalbufar.	P. del Olivar	2 id.	9 id.	
Puig unent.	P. del Olivar	2 id.	9 id.	
Valldemosa.	San Miguel	84	2 id. 8 id.	
Deyá.	San Miguel	84	2 id. 8 id.	
Sóller.	San Miguel	80	2 id. 8 id.	
Buñola.	San Miguel	80	2 id. 8 id.	
Luchmayor.	Bauló	6	2 id. 8'30 id.	
Santañy.	Bauló	6	2 id. 8'30 id.	
Campós.	Bauló	6	2 id. 8'30 id.	
Sansellas.	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.	
Santa Eugenia.	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.	
Felanitx.	Mercadal	13	2 id. 6 id.	
Algaída.	Mercadal	13	2 id. 6 id.	
Montuiri.	Mercadal	13	2 id. 6 id.	
Porreras.	Mercadal	13	2 id. 6 id.	

ESTACIONES

Telegráficas y Telefonicas
 EXISTENTES EN
BALEARES
TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcúdia.—Andritx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.
TELEFONICAS.—Luchmayor.—Sóller.—Palma.

SANDALO SOL

ESENCIA PURA de SANDALO con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS antisépticas SOL

á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

Tratamiento de la diabetes

POR EL **VINO URANADO PÉPSICO**
 PREPARADO POR **J. Torrens, Farmacéutico**

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos: En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

LA ROQUETA

FABRICA DE CERÁMICA, AZULEJOS Y BALDOSAS

PEDRO A. CETRE

Gran surtido de Azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Santa Catalina y Son Español)

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES

Descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el termino de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.
 El guía de la Cuevas vive calle de Artá, número 31 Manacor.

NERVIOS NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertran. 11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pan), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.
 VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.